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春为岁首，携希望和梦想出发。
5日上午 8时许，人民大会堂新闻发布

厅，十四届全国人大一次会议首场“代表
通道”如约开启。

今年是全面贯彻党的二十大精神的
开局之年。6位来自基层一线的全国人大
代表与记者们面对面，分享践行二十大精
神的故事，畅谈履职心得。

“首先，想向大家报告一个好消息。”
徐工集团工程机械股份有限公司总工程
师单增海代表走上通道兴奋地告诉大
家：习近平总书记 2017 年在视察徐工时
乘坐的全地面起重机，如今已经通过技
术升级，所有关键零部件均实现了中国
制造。

“我们团队的 200 多名技术专家、100
多名高级技师，经过十年努力，先后攻克
了行业公认的 7大项关键技术，完全形成
了千吨级起重机的自主研发和制造能
力。”单增海自豪地说。

他细数一个个大国重器的高光时刻：
在卡塔尔世界杯场馆、单体规模世界领先
的尼日利亚丹格特炼油厂等一系列大型
项目施工现场，出现了越来越多国产装备
的身影；电影《流浪地球 2》中“宇宙级”施
工场景里，国产工程机械也成了电影中的

“特殊演员”……
近 30年投身这个行业，单增海深刻体

会到：“科技创新就是要摒弃幻想，走出一

条自己的自强道路，大国重器就是要勇于
担当、顶天立地。”

梦想与奋斗，是本场“代表通道”的关
键词之一。

30 年守正创新，为大国重器顶天立
地；30 年攻坚克难，为绿色安全保驾护
航。

对于中国科学院院士、云南大学教授
张克勤代表来说，他的目标是依靠科技手
段防治线虫，保障绿色安全农产品的供
给。这也是 30年来他一直做的事。

线虫虽小，但对农作物损害极大，会
导致作物减产甚至绝收。怎样找到绿
色、安全的生物防治线虫方法？“充分利
用云南丰富的多样性资源，我们历时 30
年踏遍云南的山山水水，建成防治线虫
的微生物资源库。”张克勤介绍，他们还
成功开发了生物防治线虫产品，并且推
广应用。

“要保障绿色安全农产品的供给，关
键是科技。”作为一名从事科学研究的代
表，张克勤表示，将继续脚踏实地、勤奋工
作，力争为推动绿色发展，建设科技强国、
农业强国作出自己的贡献。

“阔步星辰大海，逐梦万里海天”，是
海军辽宁舰某中队少校政治教导员朱悦
萌代表的梦想。

“我们把青春和梦想融入了祖国的航
母事业，千人同一舰，万里不迷航。”朱悦

萌说，十年来，辽宁舰正在绘就大国重器
更加深远、更加壮阔的航迹。这些成绩的
取得，来自一代代航母人的接续奋斗、弯
道加速。

“舰艏行处是长城，国家利益所至，海
军航迹必达。”朱悦萌话语铿锵：“我们一
定践行首舰标准，锚定建军百年奋斗目
标，挺膺担当，勇毅前行，坚决完成党和人
民赋予的使命任务。”

手捧一只大熊猫新生幼崽的仿真模
型，作为“老代表”的成都大熊猫繁育基地
副主任侯蓉走上通道，分享了她早年参加
大熊猫幼崽的育幼经历，坦言从那时起就

“感到了身上沉甸甸的责任”。对于侯蓉
来说，她努力的方向是让野生大熊猫恢复
野性、回到野外，能够永久生存和繁衍下
去。

从 2008 年担任全国人大代表起，侯
蓉就开始思考保护生物多样性领域的法
律法规层面问题。在担任全国人大代表
期间，她领衔提交的绝大部分议案对相
关法律法规的制定和修订发挥了积极作
用。

经过近 30年的努力，侯蓉和她的同事
们把成都大熊猫繁育基地大熊猫的数量，
从 1994年的 18只繁育到如今的 237只，增
长了 12倍。

同样“肩负着一份责任和使命”的，还
有浙江省湖州市安吉县余村村党支部书

记汪玉成代表。
汪玉成讲述了余村从过去“山是秃头

光，水成酱油汤”，到现在变成“人在余村
走，就是画中游”的故事。

在“绿水青山就是金山银山”理念指
引下，余村坚定不移变靠山吃山为养山富
山，念好“山字经”。“如今的余村，村强、民
富、景美、人和。乡亲们都说，绿水青山就
是幸福靠山！”汪玉成说。

新征程是充满光荣和梦想的远征。
征途漫漫，惟有奋斗。

今年当选的全国人大代表、中国国家
女子足球队主教练水庆霞走上通道，同大
家分享了她和女足队员们奋勇拼搏、逆转
绝杀的故事，令人振奋。

2022年，她带领中国国家女子足球队
时隔 16年重夺亚洲杯冠军。“之所以大家
喜欢把中国女足称为‘铿锵玫瑰’，就是因
为她们在关键时候能够团结协作、勇于拼
搏、永不言弃、永不放弃。”水庆霞的话语
掷地有声。

“女足精神一直都在，‘铿锵玫瑰’
永远加油！”水庆霞口中的女足精神，也
正是各行各业都需要的拼搏奋斗精神。

春意融融，盛会开启。在人民殿堂，
代表们一句句恳切的心声，传递出信心与
希望，更汇聚成团结奋斗的力量，激励着
新征程上踔厉奋发的逐梦人。
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逐梦未来，书写奋进新篇章
——十四届全国人大一次会议首场“代表通道”扫描

3月 5日下午，人民大会堂东大厅灯光
璀璨，暖意融融。

十四届全国人大一次会议开幕当天，
习近平总书记首先来到他所在的江苏代
表团，同大家共商国是。

140多名江苏省第十四届全国人大代
表，以热烈的掌声欢迎总书记的到来。

习近平总书记面带微笑，向大家频频
挥手致意。

党的十八大以来，总书记四赴江苏，
多次作出重要指示，提出“两个率先”殷切
期望，擘画“强富美高”宏伟蓝图，每逢关
键时期、重要节点，都会为江苏指航定向。

一个多月前，作为中央提名的代表候
选人，习近平总书记在江苏参选，以全票
当选第十四届全国人大代表。

在贯彻党的二十大精神的开局之年，
习近平总书记在江苏参选全国人大代表、
参加江苏代表团审议，饱含深意、寄予厚
望。

“很高兴，作为新一届全国人大江苏
代表团的成员，同大家一起共商国是。”审
议现场，总书记说。

坐在总书记对面的单增海代表刚一
发言，总书记就认出了他：“你今天在代表
通道接受记者采访了吧？”

“是的。”
“我看到了。”
单增海是一名来自徐工集团的工人

代表。这次他给总书记带来了一个好消
息：

“2017 年您考察徐工时乘坐的 220 吨
全地面起重机，关键指标已达到全球第
一，国产化率由原来的 71%提升到 100%。”

总书记插话问：“你们起重机里面的
芯片，是国产的吗？”

“全是国产的。”
单增海进一步介绍，他们坚持创新驱

动，加大科研投入，产品零部件国产化率
从 62%提升到 91%。

总书记肯定地说：“你们的工程机械
是做出来了，达到了世界领先水平。从全
世界来看，我们现在的制造业门类品种是
最齐全的。同时，我们还要再提升，向中
高端走，我们高质量发展要体现在这里。”

从制造业谈到发展与安全的辩证法，
总书记强调，任何时候，中国都不能缺少
制造业。一个 14亿多人口的大国，靠国际
市场不行，单靠“一招鲜吃遍天”也不行，
必须依靠自己解决自己的问题。

来自镇江新区永兴农机机械化专业
合作社的魏巧代表，是一名返乡创业的

“80后”。
2017年 4月，经过认真思考，魏巧和爱

人分别辞去中科院和北京大学的工作，从
城市回到乡村，成了数字化大田种植的行
家里手。

面对总书记，她谈及选择初衷：“您
2014年在镇江考察时说‘现代高效农业是
农民致富的好路子’。我记得那天深夜，
父亲打电话跟我说，总书记高度赞扬农业
专家赵亚夫，你们两口子都是学农的，希
望你们能回来接我的班，像赵老一样把论
文写在大地上。”

“我们现在种植了 2万多亩水稻，亩产
达 1100 斤，通过数字化管理，大大提高劳
动效率，还有效带动了周边农民致富。”魏
巧介绍说。

“2万多亩，在南方面积是不小的。这
样机械可以施展，可以搞现代设施农业。”
总书记肯定道，“你父亲是知青，有这个感
情，同时你是学农的，有专业优势。”

从魏巧的职业选择，总书记进一步思
考乡村振兴中的人才问题：“我们现在推
进乡村振兴，需要大量的人才和优质劳动
力。我们的年轻人、知识分子，也要双向
流动。一方面在城镇化过程中成为新市
民，另一方面农村对人才需求很大。像魏
巧这样的同志到农村去，很好！这方面国
家要有一些导向，有一些政策支持。”

推进农业现代化，是实现高质量发展
的必然要求。

在审议中，总书记进一步要求江苏在
“推进农业现代化上走在前”，建设农业
强、农村美、农民富的新时代鱼米之乡。

总书记特别强调了粮食安全：“苏湖
熟，天下足”，过去是南粮北调，现在北粮
南调，吃大米靠东北。但是南方自己的责
任田，自己还是要保。我们有“菜篮子”市
长负责制、“米袋子”省长负责制。现在的

面积和产量，你不能再减少，不能出了问
题就让国家给调粮调菜。

说到这里，总书记谈及往事：我在福
建工作的时候，每天都要看吃菜的问题。
福建人说“三天不见绿，两眼冒金光”，吃
不上菜那就是政治，这种意识是很强的。
现在一些干部没有这方面的意识和经验，
忽视这些是不行的。我们现在叫耕地红
线终身责任制，在哪一任耕地红线突破
了，退了休也要追究。这是“国之大者”。

在总书记的心中，江苏的未来发展图
景应当是“绿意盎然”的。

许昆林代表发言时，习近平总书记专
门询问了太湖的水质如何，还有没有蓝
藻。在随后的发言中，总书记又提及这个
问题。

“歌里唱‘太湖美’，多美啊！但一想
起蓝藻，就起腻了。工业和生活排放一度
对太湖污染很大，治理花了很大力气。我
们讲绿水青山就是金山银山，生态搞不好
就不是‘金山银山’，反而成了亏钱买卖。”
总书记语重心长。

“没有高质量发展，就谈不上社会主
义现代化。我们谈高质量发展，不谈新发
展理念不行。”习近平总书记谈及江苏发
展曾经走过的一段弯路：

当年苏南苏北不对称，苏北有发展的
“冲动”，抢着承接其他地区淘汰下来的污
染企业、夕阳产业。响水一声爆雷，就是
当时埋下的恶果。

“任何时候我们都不能走急就章、竭
泽而渔、唯GDP的道路。这就是为什么要
树立新发展理念。树立正确的政绩观也
就在这里，功成不必在我，功成必定有
我。”

发展，归根结底是人的发展。
淮安市新安小学校长张大冬代表介

绍了当地把传承“新安旅行团”光荣传统
作为立德树人重要内容，加强基层教育的
情况，“孩子们听党话、跟党走的信念更加
坚定。”

新安小学是“新安旅行团”的母校。
当年，战火硝烟中，稚气未脱的小小少年，
不畏艰险，行程万里，以文艺为武器，宣传
抗战救亡主张的光辉历史，已成为永不褪

色的精神财富。
2021年“六一”前夕，习近平总书记回

信勉励新安小学少先队员们，结合自身成
长实际学好党史，从小坚定听党话、跟党
走的决心。

“孩子们听说我要来北京参加全国两
会，他们有许多心里话想对总书记说。”张
大冬说。

“给孩子们问好啊！”习近平总书记高
兴地回应道。

说起这些小家伙，总书记不由得回忆
起自己的青少年时代：“我也是戴着红领
巾过来的。因为上学早，第一批入少先队
没有发展我，还哭了鼻子。后来当上少先
队旗手，热血沸腾。”

“基础教育，承担着非常光荣艰巨的
历史任务。”习近平总书记强调，新时代教
育工作者要努力把青少年培养成为中国
特色社会主义的建设者和接班人。

“我们的教育要善于从五千年中华传
统文化中汲取优秀的东西，同时也不摒弃
西方文明成果，真正把青少年培养成为拥
有‘四个自信’的孩子。”

一地一域，折射时代的壮阔变迁。
十年前，进入新时代。习近平总书记

来到江苏代表团参加审议，寄予江苏“率
先全面建成小康社会、率先基本实现现代
化”的厚望，前者着眼第一个百年奋斗目
标，后者直指民族复兴中长期愿景。

十年后，开启新征程。江苏在如期实
现第一个百年奋斗目标的基础上，正火热
推进着中国式现代化的生动实践。

习近平总书记的话语催人奋进：
“千里之行，始于足下。新征程上，江

苏要勇挑大梁、走在前列，必须以时不我
待的精神状态抓好当前。今年是贯彻党
的二十大精神的开局之年，希望江苏全省
广大干部群众汇通江淮之气概、畅达黄海
之辽阔，以当表率、作示范、走在前的果敢
担当，上下一心、真抓实干、奋发进取，为
谱写‘强富美高’新江苏现代化建设新篇
章实现良好开局。”

会场里，掌声如潮。
东方大国，不舍昼夜，与日俱新。

新华社北京3月5日电

“勇挑大梁、走在前列”
——习近平总书记参加江苏代表团审议侧记


